

DEFENSA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE FDO. BARRIENTOS RODRIGUEZ

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL

Apartado 909 PATROCINADO POR EL COMERCIO DEMOCRATICO DE COSTA RICA No. 426

DE NUESTROS COLABORADORES

FUSILAMIENTOS EN CUBA

El triunfo de la revolución cubana está perdiendo rápidamente la simpatía que conquistó. Es imposible estar de acuerdo con esta ola de fusilamientos que estamos contemplando, a pesar de que los pueblos libres de América consideraron justas las causas que dieron aliento a los revolucionarios. Nada justifica esa fácil eliminación de vidas que se está llevando a cabo: no puede hacerse en nombre de la democracia, porque el pueblo no ha sido consultado; no puede hacerse en nombre de la libertad, porque, suprimiendo la vida, se suprime el derecho de defensa; no puede hacerse en nombre de la religión —de religión alguna— porque ninguna religión dice: "matarás".

Era preferible que se hubiera hecho un compás de espera, para actuar con la serenidad que el caso requería, sin la influencia de pasiones avivadas en el fragor de la lucha. La revolución cubana era la consecuencia lógica en una tierra sembrada con ideales de libertad, en donde la sangre de Maceo, y de Martí, y del otro Maceo y de tantos otros más, fertilizaron la simiente. Pero estos fusilamientos no son ninguna consecuencia lógica. Prueban, sí, la incapacidad de dar solución por otros métodos que no sean los de fuerza, a la crisis planteada.

Y no se diga que este es un problema de Cuba. La revolución se nutrió a través de otros países, no sólo en lo que respecta a hombres y pertechos, sino también a ideales. Este problema, es un problema del hombre. Y el hombre está en Cuba, y en China, y en Patagonia. Este no es problema de triángulos territoriales, sino de derechos humanos en extensión global.

Si los anteriores gobernantes robaron y mataron, no debe caerse en sus propias debilidades. No quiere decir esto que los actos irregulares queden impunes. Ellos merecen castigo. Pero un castigo sabiamente administrado, sin comprometer la estabilidad futura de la paz y del orden. Es doloroso que los hombres tengan que recurrir todavía a la violencia, para extirpar los males que siembran los irresponsables; y sería hermoso ver que un caudillo triunfante, paladín de li-

bertades, tuviera misericordia para los culpables vencidos. Aplicar castigos ejemplares y correctivos, sería necesario. Pero no suprimir la vida a nadie.

Todo aquel que se precie de justo, y que además haya puesto su espíritu en contacto con esa fuente de amor que es el evangelio cristiano, o que se haya inspirado en cualquier doctrina moral, deberá admitir que el hombre no tiene derecho de quitar la vida a sus semejantes. Quitar la vida es, en todo caso, una falta; generalmente se considera como un crimen. Pero es, además, un robo, ya que es nuestro sólo lo que nos pertenece. Payot dice: "no poseemos verdaderamente sino lo que hemos creado".

La última lucha revolucionaria en Costa Rica, conducida por don José Figueres, sugirió que un derecho puede reconquistarse sin caer en los abismos de la pasión. Por cierto, causa extrañeza que un hombre de clara visión como el señor Figueres, manifieste que "si el gobierno provisorio (el de Cuba) no ejecuta rápidamente a los más connotados criminales, se desbordarán las pasiones públicas, indignadas, al ver la impunidad o la tardanza, y entonces el número de muertos será de muchos, muchos miles". Esta declaración del señor Figueres no hará otra cosa que debilitar su prestigio continental.

Los métodos de fuerza, en cualquier circunstancia, son signos de debilidad y de incapacidad. Y si se destruye la vida de nuestros semejantes —no importa quiénes sean ellos— se asume una responsabilidad tremenda, apenas comprensible.

No se puede fiar en una paz estable, si la violencia deja hondas cicatrices en el alma de los pueblos. Hay que influir en el carácter de las masas, siendo severos, pero al mismo tiempo justos y bondadosos.

Digamos con Juan Bautista Alberdi: "Formad al hombre de paz, si queréis ver reinar la paz entre los hombres".

Y digamos con Krishnamurti: "La única solución verdadera está en el amor, el afecto, la bondad y la misericordia".

Virgilio Quesada Ramírez

AHORA QUE NO HAY AGUA LOS JOSEFINOS PAGAN POR EL VIENTO QUE SOPLA POR LAS TUBERIAS

"Ha llegado en estos días a conocimiento de la Honorable Contraloría General de la República el acuerdo municipal que, entre otros extremos, eleva a diez y ocho colones el precio de cada paja de agua, por un volumen de ciento veinte metros cúbicos. En la actualidad se paga nueve colones por 165 metros cúbicos por trimestre.

No puede negarse que en ese calculado aumento los estimables municipales han puesto de su parte, talento, mucho estudio y oportunidad. Es cierto que nos invade la sequía, pero en cambio —según el criterio optimista de los señores ediles— la nación goza, en general, de unas hermosas "vacas gordas", como se dice en Cuba y en Costa Rica. No contamos con la riqueza del oro negro, pero, sin embargo, nuestro grano de oro, para algunos, se cotiza en millones de colones. La verdad es que, ahora que no hay agua —unas cuantas gotas, a veces— los vecinos de San José están pagando un servicio por el viento que sopla por las tuberías. Eso no quita que los estimables municipales, bien intencionados, resolvieran elevar el precio de ese servicio... del viento.

Para formarse concepto cabal de este delicadísimo problema del agua, no está por demás resumir su historia: a) Por acuerdo No. 20 de 7 de agosto de 1942 —publicado en "La Gaceta" del miércoles 12 de agosto del mismo año — la Municipalidad acordó la siguiente tarifa por servicios de cañería y medidores: "Los primeros 300 metros cúbicos o fracción, pagarán, por trimestre \$ 9.00; de 301 a 600 metros cúbicos, a 0.03 o sea \$ 9.00; de 600 en adelante, a \$ 0.09. Este acuerdo municipal fue aprobado por el Presidente Calderón Guardia, siendo Secretario de Gobernación el Licenciado don Carlos María Jiménez.

Luego por reglamento para el suministro de agua por medidores — que fue aprobado entonces por

la Contraloría General de la República — (véase Gaceta del domingo 8 de abril de 1951) se derogó el acuerdo anterior de 7 de agosto de 1942, elevándose el valor del servicio, en la siguiente forma: \$ 9.00, mínimo por los primeros 165 metros cúbicos por trimestre; \$ 0.12 el metro cúbico por los siguientes 150 metros cúbicos por trimestre; \$ 0.30 el metro cúbico de 465 metros cúbicos en adelante. Esa es la tarifa que nos rige actualmente.

La nueva Municipalidad, inspirada posiblemente con los mejores propósitos de arreglar la hacienda municipal a base de orden, economía, y alejada de los onerosos compadrazgos, sin embargo, ha creído conveniente elevar al doble el precio de las pajas de agua.

Nunca parece más inoportuna semejante medida, dicho con el respeto que me merecen los señores municipales. Pero hay algo de tasas municipales. Hace unos años, cuando hubo intento de subir el valor del agua, siendo Presidente don Otilio Ulate, y Ministro de Gobernación el licenciado don Gerardo Guzmán, se "vetó" el mencionado propósito, razonado en una admirable pieza jurídica del Ministerio, quien en resumen sentó la tesis de que, ya se trate de "contribución", "tasa", "impuesto" o "tributo", la facultad de establecerlos o modificarlos corresponde exclusivamente a la Asamblea Legislativa. No es de resorte municipal. Ese pronunciamiento no ha sido respetado; como tampoco se ha respetado el transitorio lo del mencionado reglamento para el suministro de agua por medidores (Gaceta de 8 de abril de 1951), en cuanto declara: "Mientras no fueren instalados medidores en todas las pajas de agua, la Municipalidad podrá cobrar las tarifas actuales en los casos en que continuare suministrando el servicio en forma directa". Lo cual quiere decir, en otras pa-

labras que la Corporación ha venido cobrándole excesos de agua sólo a 4700 personas, siendo 27.000 el número de pajas instaladas en el perímetro de San José. De manera que 22.000 personas han venido dándose el lujo de no pagar excesos, a costa de 4.700. Y es así como también resulta que en este gracioso carnaval, unos pagan las ca-

rreras y otros se aprovechan de la diversión.

Arturo Moncada

San José, febrero 7 de 1959.

Nota de la Redacción: Y aun así se trata de sacrificar a los pobres, elevando los impuestos al ciento por ciento.

¿PORQUE NO SE CONSIGUE LA PAZ?

Si los verdaderos hombres de la paz, tuviesen que dirigir una guerra la perderían. Y hoy vemos que los organizadores de la Paz son los mismos que dirigieron la guerra.

Dentro de las propias organizaciones pacifistas hay hombres que se encuentran abiertamente en favor de la guerra y dicen querer la Paz. ¿Cómo pueden querer la Paz los que viven de la Guerra? No es posible que en tales organizaciones se admitan hombres que hayan actuado en las filas del militarismo o tengan intereses que resulten beneficiados de estallar una conflagración. Esta es una depuración sistemática que debería llevarse a cabo a la brevedad posible, de otra manera no podemos dar crédito a los "cantos de sirena" de los políticos del mundo, que pretenden ocultar la verdad de sus actos, con palabras y discursos magníficos "sise quiere, que solucionan la mayoría de los problemas teóricamente pero que prácticamente los hacen más difíciles de resolver.

El mundo seguirá siendo un infierno y un derrame de vidas inacabable mientras no se ponga freno a los armamentistas. Y ello sólo se puede conseguir depurando las naciones de elementos malignos

que las conducen irremisiblemente al caos de las Guerras.

Al frente de los gobiernos debe haber hombres conscientes de su misión. Hombres que no se hayan manchado jamás las manos de sangre. Hombres buenos dispuestos a darlo todo por la Paz y a no mover un dedo para la guerra. Hombres que desechen falsos principios

—Pasa a la Pág. CUATRO

LAS NUEVAS TARIFAS MUNICIPALES

La Contraloría General conforme a la ley oirá objeciones al proyecto de nuevas tarifas municipales de San José dentro del perentorio término de ocho días, a partir de la publicación, en "La Gaceta" del mismo.

Insiste la Municipalidad en elevar la cuota básica para agua (a dieciocho colones el trimestre. Igualmente eleva las otras contribuciones, por servicios de recolección de basuras, higiene y aseo de calles y alumbrado público.

Y esa medida se quiere tomar a raíz de haber aumentado el tren de empleados de las dependencias municipales en forma exagerada;

Mi concepto del Magisterio

Escribe: el Prf. Antonio Díaz Abreu Camajuani - Cuba.

Doce años cumplidos tenía yo, cuando aun no había podido asistir a una escuela, por no existir ninguna en la zona donde se encontraba enclavada mi casa y no tener mis padres medios para mandarme fuera. Sin embargo, ya a esa edad sabía leer por autotamamiento feliz de mi innata vocación de saber y la disposición de mi madre a enseñarme las primeras letras, que son basamento o cimiento de doctorados universitarios.

Por esos tiempos no había indicios racionales de que el humilde campesinito pudiera realizar estudios universitarios, más por eso no dejaba de soñar en los doctorados — que los sueños caminan por los caminos de la irregularidad y no tienen otra barrera que el despertar. Pero nunca estuvo en mi cabeza el pensamiento de ser maestro y es precisamente por imperativo de esa situación económica de mis padres que yo tomé como fauto acontecimiento la obtención de una beca para realizar estudios de esa carrera. Así, pasó el tiempo y fui maestro y me di cuenta que había ido a la más noble de las carreras, porque ni la misma medicina con toda la nobleza intrínseca que tiene, le iguala; ésta se ocupa de sanar dolencias físicas o del alma, pero no precisa de establecer lazos afectivos; aquélla hace llama ardiente del amor, es decir, funde en un todo armónico y desinteresado morazón de discípulo y de maestro. Esto hace que, aunque me vea obligado por circunstancias de cualquier naturaleza a abandonar las filas del Magisterio haya adoptado la decisión de dejar mi corazón por siempre en las aulas, enredado entre la risa de los niños.

En mi corta, pero intensa vida magisterial por cuanto he puesto de amor y dedicación a ella; he mantenido un criterio griego — grego de Atenas — de tal profesión; es decir, pienso, y pido a Dios me conceda esta manera de ser por siempre, que entre maestro y discípulo no debe mediar otra relación que la de la mutua conside-

ración, o sea los más extensos e intensos lazos afectivos que nos permita el corazón. — Maestro — y aquí entró de lleno en la esencia del tema — no es como piensa la mayoría de las personas, el que da explicaciones de Aritmética o Geografía; maestro es algo más importante aunque esa función de instructor le vaya aparejada; ser maestro, es ser padre, hermano y compañero — todo en una sola pieza — de sus alumnos; es cultivar todas las facetas de los seres confiados a nuestro encauce y con especial atención apoderarse del corazón de estos y hacer hombres. (¿Quizás sí al final de una vida, valgan más — y queden más — los sentimientos, la labor del corazón, que los pensamientos?)

Sintiendo el Magisterio de esta manera — y no se crea que es fácil esta agónica manera de sentir — es por lo que los alumnos adquieren una suerte de parentesco espiritual que me hace siempre mirarlos y tratarlos diferente que el común de las personas. Por eso he dado a todos y cada uno de ellos en particular, durante la escolaridad o vencida ésta, en el aula o fuera de ella, la mejor de mí, en ocasiones con riesgos de mi propia salud.

Por eso yo no concibo los maestros que dirigen el aprendizaje de sus alumnos con la frialdad con que el dependiente de la bodega sirve las mercancías; por eso yo no concibo esos maestros — reloj en mano — vuelto todo ojos para que no se les pase un minuto del tiempo que el reglamento asigna a cada sesión de clases; por eso yo no concibo esos maestros que añoran constantemente la terminación del curso escolar, por eso yo no concibo esos maestros que no hacen más que pensar en el día de cobros, trata de proveer el cupo de alumnos.

Y por todo eso sería yo sumamente exigente en cuanto a los requisitos vocacionales cuando se nos de las escuelas normales; es mi concepción del Magisterio.

Antonio Díaz Abreu.
Prf. de Finca "La Matilde".

GOTITAS DE ROCIO

Escribe José Fernando Barrientos

Vive y analiza que es preferible ser bueno que malo. Porque siendo bueno obtendrás muchas garantías. En cambio si eres malo, miles de odios te caeran encima.

Si somos malos es porque así lo queremos. Porque en nuestras conciencias sentimos lo malo y lo bueno en nuestras acciones. Somos de los que creemos que bien se puede ser bueno, aunque uno sea malo, si uno se propone.

Nuestro deber en todo tiempo de nuestra vida, es tenderle la mano a los pobres ancianos que van cansados de la vida. Jamás burlarse como ahora lo acostumbran los pa-chucos y las gentes mal educadas para hacerlos sufrir.

Haced todos los favores que podéis, no pienses jamás en recibir la recompensa porque Dios se cuidará de recompensarte a su tiempo.

No le robéis, ni a los ricos ni a los pobres. Porque eso que robéis, se volverá salado, porque eso que robáis... se el pan que ha de faltar a muchos niños.

La verdadera valentía, está en evitar los pleitos. Porque nada se saca siendo altanero y bullisto, con sus hermanos. Porque si sufres con paciencia podréis evitar, tal vez hasta un crimen con graves consecuencias.

Plata maldita. Es la que ese obtiene con los vicios, y plata bendita, la que nos llega ganada con el sudor de nuestra frente.

Vive y calla, aunque el odio te siga consumiendo. Callar es una bendición de Dios, mientras el odio es una llaga que prosigue consumiéndote.

lo hace cuando la comunidad sufre el aumento creciente de los precios de los artículos básicos según informó la Dirección de Estadística. No hace mucho, se supo de que habían patentados atrasados en sus pagos; se sabe que ocupantes de tramos del mercado deben cuotas de más de un año, a lo que hay que agregar que se han recargado las oficinas de empleados, dándose la sensación de que, más, que en mejorar los servicios, se ha pensado en dar ocupación a los amigos políticos.

También ha trascendido que a los choferes de los vehículos municipales se les ha puesto un inspector al lado; que hay otros emple-

—Pasa a la Pág. DOS

EDITORIAL

COMPLETA ANARQUIA POR PARTE DE LAS JUVENTUDES QUE SE LEVANTAN

Nos da miedo, al estado de salvajismo que está llegando una parte de nuestra juventud. Salen algunos de ellos de los colegios y escuelas con libros debajo del brazo, lápices, cuadernos, de recibir lecciones de sus Profesores y esta juventud después en la calle, no nos referimos a todos los jóvenes, se ocupan de lanzar piedras sobre los tejados, insultar ancianos, jugar en las calles, y muchas veces se arrojan hasta las salivas sobre el rostro de sus compañeros. Ante este espectáculo a la vista de todo el mundo, sólo nos queda seguir aguantando dicho salvajismo porque en lugar de enmendarse más bien aumenta entre más días. Pobres padres decimos nosotros, pobres maestros repetimos. Porque es en vano sus sacrificios de estar dando la instrucción a chavacanes que ven con indiferencia todos los sacrificios por prepararlos para la vida, para que cualquier día sean personas decentes.

Parte de esta chusma que hablamos, se ocupa noche tras noche de apedrear nuestra empresa, y

fuera de eso se destruye el alumbrado público para proceder entre la sombra, mientras tenemos que seguir soportando no sabemos por cuántos años este atropello de quienes se creen valientes atropellando la propiedad ajena, aprovechándose de la sombra de la noche. Hacemos un llamado a la Guardia Civil para una mayor vigilancia. Hacemos un llamado a los padres de familia para que vigilen más a sus hijos. Hacemos un llamado a los señores maestros, a los sacerdotes, para que durante las misas se dirijan a madres y padres de familia para que corrijan a sus hijos y los vigilen en sus acciones. Esto señores es anarquía de parte de una juventud que se levanta, la que jamás supo tener padres que les dieran buenos consejos de cómo se deben comportar en las calles, la iglesia y la escuela. Ante estos atropellos, se debe proceder con toda energía contra esta clase de sujetos, que sí han de seguir en sus fechorías, sólo les ha de quedar tener que ingresar cualquier día a los presidios a purgar sus delitos.

INTOXICACION ORGANICA

Es eficaz en estos casos una dieta de zanahorias. No es extraño por esto que en Níchy no falte esta raíz en las comidas de los aguistas. Su poder de antisepsia intestinal es claro, como hemos señalado anteriormente. Y esto tiene alta importancia para los enfermos hepáticos. Por otra parte, siendo tierna y desposeyéndola de la parte fibrosa, tomándola rallada, se tolera bastante bien.

La zanahoria es muy depurativa. Posee una alta concentración en potasio. El potasio es uno de los elementos alcalinos más importantes del organismo. Cuando se están formando nuevos tejidos el potasio

se retiene en cantidad, pues es preciso para formar parte del líquido intracelular de las nuevas células. Este mineral alcalino, está contenido sobre todo dentro de las células, pero también fuera de ellas.

El potasio está repartido por todo el organismo, influye equilibrio iónico celular. Y por ser el elemento alcalino que en más cantidad se encuentra en las células constituye la reserva alcalina de las mismas.

Ya sabemos que la salud depende de que el equilibrio Acido-base de la sangre vire al lado alcalino, que es el sano.

Conocidas son las graves consecuencias que la acidosis acarrea. En otros trabajos hemos tratado de esto. Tomando mucha zanahoria en forma de caldos, jugos... podemos influir eficazmente para contrarrestar estados de intoxicación. Dicha raíz por su alta riqueza en potasio a la vez que alcaliniza los humores aumenta notablemente la excreción de orina.

No hay que temer a la hipertonemia (exceso de potasio en la sangre). La hipertonemia con la alimentación no se consigue.

El exceso del mismo riñón lo elimina y se restablece seguidamente el equilibrio ácido-base.

Por cuanto llevamos dicho, obvio es reiterar que la zanahoria tiene un poder altamente alcalinizador de los humores, es muy depurativo y que su consumo sobre todo en forma de sopas, ensalada y jugos debe ser abundante, máximo en los estados de intoxicación orgánica.

Dr. Demetrio Laguna
(Médico Naturista)

EL MUNDO ES ASI

UN FLEMON Y 55 DENTISTAS

A mediados de enero los 55 dentistas de la ciudad de Saint Louis (EE. UU.) organizaron un banquete en honor del Alcalde por lo mucho que éste ha hecho a favor de dichos profesionales. El banquete hubo de suspenderse "porque el Alcalde padece de un flemón en la mandíbula inferior", según decía el aviso de suspensión del homenaje.

RETOÑO DONJUANESCO

Una excelente actriz dramática hispanoamericana — laureada por su actuación en 1956 — se refería a su nacimiento con estas palabras: "No me avergüenza confesar, lo soy un retoño directo de Don Juan Tenorio". Y, apagando las murmuraciones que se estaban produciendo agregó: "Mi abuela se enamoró de mi abuelo viéndole representar el papel de Don Juan".

SHURCHILLIANA

El día en que Sir Winston Churchill,

chill, ex- Primer Ministro de la Gran Bretaña cumplió 82 años de edad, fue visitado por los periodistas y los fotógrafos de prensa. Uno de éstos, después de tomar una fotografía al alcaide esadista, le dijo: "Espero Sir Winston, que tendrá el placer de tomarle otra fotografía en día en que cumpla Ud. 100 años de edad". Sonrió Sir Winston, miró fijamente al fotógrafo, y comentó: "No vea nada que se oponga a esa esperanza. Es Ud. joven y de buena salud."

INTERES TEATRAL

Al finalizar el estreno de una de sus últimas comedias, Jean Anouilh preguntó a una dama parisiense — que se distingue por sostener una tertulia literaria en su residencia — qué le habían parecido los tres actos de la obra y qué era lo más interesante de ellos. "Contestaré a la segunda cuestión — respondió la dama; — para mí lo más interesante de todo fueron los dos entreactos".

(De "Germinal" México)

LAS NUEVAS...

cado a una seria crisis económica. Ya el Ministro de Hacienda y Economía ha puesto el grito en el cielo, anunciando el descenso de las rentas fiscales; y si no en el mes de marzo el siguiente en abril la situación va a ser desesperante. El comercio calcula que sus ventas han descendido en un cincuenta por ciento, y las demandas para la moratoria de las cuentas bancarias abundan.

¿Puede ser oportuna una elevación de los tributos municipales, en estas horas de angustia y de manifiesta depresión económica?

¿No sería más aconsejable que la Municipalidad se empeñase en poner al día a los contribuyentes morosos; que revisase sus imposiciones y que ponga a tributar racionalmente a los que consumen agua y para que regularice sus cobros?

En fin, revisar los servicios de medidores para saber si están bien colocados o si faltan en muchas empresas industriales, que gastan más agua que cualquier casa de habitación?

Al ex-Gobernador Rudín le probamos que había casas que se servían del agua y no pagaban tributo; en una de esas casas, se puso el tubo, pero no se le exigió hacer la respectiva conexión de cloaca, como es de ley. Por qué no hacer una revisión total del número de construcciones existentes en la capital y sus barrios, para saber quiénes hacen uso de los servicios municipales, sin contribuir, y quiénes hacen uso de ellos, en forma mayor, a lo que representa los impuestos que pagan?

— Viene de la Pág. PRIMERA

¿Por qué no poner orden en casa, primero antes de decidirse por una elevación de los impuestos y pagos de servicios, sin un criterio justo y metódico?

Elevar los impuestos municipales, es ir contra los propietarios y contra el Gobierno mismo, a quien se le va a crear un serio problema.

(De Diario de Costa Rica)

— LA —
SEDERIA
MAX TEITELBAUM
Avenida Central,
frente al Mercado
costado Sur
**IMPORTACION
DE
MERCADERIAS**
—
**VENTAS POR
MAYOR Y MENOR**
Tel. 3956 — Ap. 903
San José, Costa Rica

JOVENES DE HOY

A vosotras, futuras mujeres y futuros hombres, los que cumplido habéis los catorce y no habéis pasado de los veinte... Queréis oírme?...

No, si os molesta cuanto digo, no prosigáis, puesto que lo que se realiza forzado, a desgano, sin voluntad, es impropio y, además infecundo.

Tampoco va dirigido esto, a los que hayan sido maculados de antemano, es decir, a los que ya se creen con destino trazado, encarrilados a un obrar, capaces de desenvolverse sin más examen que su presunto vivacidad social...

No. Me dirijo a los de constitución normal, sanos de pensamiento y de corazón, afanosos de no ser una carga ni un obstáculo a sí mismos o al medio en que deberán actuar apenas tomada una resolución definitiva de su vigencia humana.

Me dirijo a los anhelosos de un vivir correcto, natural, humano, solidario, fraterno; un vivir en base a la ciencia y a la experiencia, con libre y propia elección.

A la ciencia, que cumple en lo material, positivo, evidente...

A la experiencia, que significa espíritu intelecto, voluntad y es base del continuo obrar.

Vosotros, jóvenes, podéis proceder de medios distintos, de familias heterogéneas, correctas y normales unas, complejas, esquivas, divergentes otras. Podráis haber observado conductas ejemplares en tre vuestros genitores que es bueno seguir, o desavenencias y roces que os llamarán la atención, producto o causa de factores sociales, económicos, psicológicos, surgidos apenas atados vuestros familiares, al ritmo civil no tan fácil y comprensible en los años mozos que se inician lírica y románticamente, des cubriendo ello apenas la realidad de la vida golpea.

De cualquier manera, procedáis de uno u otro ambiente, si no arrastráis tara psicológica, es decir, si estáis sanos de cuerpo y alma, podéis afrontar la vida con posibilidades de ventura, debéis afrontarla viriles y decididos, pero avizores y capaces de no dejaros llevar de cantos de sirena, de especulaciones interesadas, de alegres redes que os envolverán en fáciles goce de los que, luego, os será difícil o imposible libraros, y que constituyen la penosa y tenaz cadena que os sujetará al no ser, en virtud de los innumerables peligros que os rondan, apenas entrados al mundano ambiente de futuro.

En la escuela, jóvenes, en el hogar, en el medio, mientras ibais acumulando y descubriendo cosas novedades, impresiones, y hacíais acopio de saberes, se os habrá in-

filtrado algo positivo y valioso, pero también mucho de lastre molesto, pueril, tonto, y posiblemente haya influido en vuestra formación primaria lo último o lo primero y procedáis de la escuela, del instituto, del liceo, de la universidad con una cargazón inútil de premisas, dogmas, impresiones que forman caparazón elvolvede de espíritu e intelecto. Y menos mal que no signifiquen patológicas determinaciones éticas, padantesas pretensiones mentales, orgullosas sapiencias corrosivas!

Apreciad todo esto, pues, a guisa de inventario y, con sereno análisis en cada caso, rechazado o admitido, dejando de lado lo pueril, infantilizado, tonto y sin valor constructivo...

Todo eso basado en milagrerías y engaño en lo casual y de ensueño, en lo fantástico y maravilloso que hiriera vuestras infantiles meninges, o lo brutal, pendenciero, guerrero, sobrenatural con que se os haya querido fortalecer, incluso ese traído y llevado afán de física prestancia, procurad también cercenarlo en el buen sentido de un criterio propio y cabal que os habilite para sentirnos responsables.

Haced lo mismo en lo que relación tenga en lo referente a vuestra economía física y tratad de comprender los principios, reglas y materias que rigen nuestro organismo, a fin de sentirnos siempre fuertes, buenos, libres, sanos para cumplir el propósito vital que determina vuestra existencia, razón de ser de la vida...

Cuando uno logra poseerse de sí mismo, conocerse sin turbadoras premisas ni orgullosos fanfarrones; ser voluntad y carácter, puede emprender la vida con optimismo y conifir en gozarla, no en el sentido egoísta y voluble del avaro o del descontrolado por satisfacción de apetencias poco deseables, sino con el tino y reflexión de quien nada tenga que reprocharse ni enmendar, con el sano criterio del deber cumplido en relación con los afines que le rodean.

Y por sobre todo, joven, procura no estacionarte, no creerte inflexible, ni mucho menos pensar que has cumplido la meta impuesta. No; tras de esa meta, hay un más allá, debes buscar un futuro, y, más que nada, contribuir a su realización, etapa por etapa, con el estímulo solidario y fraterno que los humanos nos debemos entre sí...

Y perdona esas reflexiones que obra son de la experiencia de los años vividos.

Desde Montevideo, Uruguay.

Victoria Zeda
De Germinal

TALLER MECANICO
de Alvaro Alvarado
Soldadura Eléctrica y Autógena — Torno — Arañas — Faroles — Verjas de hierro — y — Coloniales
CEPILLADORA PARA METALES
500 varas al Norte de la Panadería Musmanni
TELEFONO 6006

Bomba Distribuidora Ltda.
Teléfono 1809
Atendida por su dueño
Medida legítima
Seguridad y buena atención
de pureza inigualable.
Propietario
CARLOS SANCHEZ

Fábrica de Chupones y Bombas de Hule
de M. Arce C.
Teléfono 1243
75 varas al este del Teatro Líbano

"FARMACIA IMPERIAL"
San José, C. R. - Lic. R. JIMENEZ CARRION - Tel. 3835
Esquina Oeste de la CANADA DRY
DROGAS FRESCAS
Atención esmerada en el despacho a domicilio.
Para el Despacho de su RECETA, RECUERDE que tenemos el surtido más fresco de drogas
Además de nuestro atento servicio y MODICOS PRECIOS

BAR Y RESTAURANT EL CASTILLO
Abierto de las 9 ante meridiano a 2 a. m.
TELEFONO 7427
COMIDA A TODAS HORAS

HERALDO SOCIAL

DOÑA OLIVA QUIROS VDA. DE ULLOA

Se ha cumplido un mes del fallecimiento de la virtuosa señora doña Oliva Quirós vda. de Ulloa, quien fue estimada por parte de todas sus amistades por su trato afable y cariñoso y amiga de hacer el bien a sus prójimos. Así van desapareciendo de nuestro camino las almas bondadosas, para dejar sólo la tristeza en los corazones de todos sus familiares. Nosotros en estos momentos de recuerdos para sus familiares les hacemos renovar nuestra más sentida condolencia a todos sus familiares, en especial a nuestro culto amigo don Paco Gómez, señora y familia residentes en San Rafael de Oreamuno.

PECIOSO HEREDERO EN CASA DE UNOS GENTILES AMIGOS

Un precioso y lindo chiquitín ha llegado a engalanar el hogar de nuestros buenos amigos don Mario Rojas y doña Silvia García de Rojas residentes en San Juan de Tibás. Nosotros que tanto los apreciamos como buenos amigos nuestros los felicitamos de todo corazón deseándole a su hijito una muy larga vida con muchas dichas y triunfos en su vida.

FALLECIMIENTO DEL GENTIL AMIGO DON URIEL CAMPOS

Lamentamos profundamente el repentino fallecimiento del esforzado caballero don Uriel Campos, gran amigo de nuestra empresa. A la vez le hacemos llegar nuestra más sentida condolencia a todos sus familiares en especial a su padre político, don Anibal González señora y demás familia.

TALLER MECANICO MUNDIAL de José Ubach

AHORA EN SU NUEVO LOCAL Frente Garage Vives San José Para la perfecta reparación de tractores, autos y camiones

¡Atención! TALLER MECANICO DE ARISTIDES FLORES

Situado 350 vs. Norte de la Botica Oriental Teléfono 5980
SOLDADURA ELECTRICA Y AUTOGENA ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE TORNO, CEPILLADORA

DOÑA MARITA VEGA RODRIGUEZ DE BARRIENTOS

Cuárda cama la gentil señora doña Marita Vega de Barrientos, quien hace pocos días tuvo un pequeño accidente. Nosotros al lamentar su enfermedad hacemos votos por su pronto restablecimiento, ya que ella es una de las mejores colaboradoras de nuestra empresa.

DON RAMON TEOFILO QUESADA Y FAMILIA

Del Puerto de Puntarenas han regresado a esta capital el caballero don Ramón Teófilo Quesada y su estimable familia quienes pasaron unos días de temporada en el Puerto. DEFENSA NACIONAL los saluda.

DOÑA ROSENDA DE VEGA

Se encuentra un poco delicada de salud, la estimable señora doña Rosenda de Vega. Nosotros al lamentar su enfermedad, le deseamos pronta mejoría.

PARA LIMA, PERU, EL DR. DON JULIO CESAR OVARES

Despedimos ceriosamente a nues-

MAXIMAS

Un verdadero alemán no puede soportar a un francés pero adora el vino de Francia.

GOETHE

En Inglaterra, basta que un hombre trate de producir cualquier obra de belleza importante para que pierda todos sus derechos de ciudadanía.

OSCAR WILDE

Un hombre sin religión es como un caballo sin freno.

PROVERBIO LATINO

El público es el único crítico cuya opinión es digna de tenerse en cuenta.

MARK TWAIN

...Leed primero los mejores libros, no sea que no tengáis oportunidad de no leerlos nunca.

H. D. THOREAU

La juventud es la mejor época para ser rico y la mejor época para ser pobre.

EURIPIDES

tro particular amigo Dr. don Julio César Ovarés quien se dirige a Lima Perú en representación del señor Ministro de Salubridad Dr. Quirce. Que lleve feliz viaje son nuestros mejores deseos.

DOÑA LILA FONSECA DE ZUNIGA

Saludamos con todo respeto y cariño a la gentil señora doña Lila Fonseca de Zúñiga quien ha celebrado un nuevo año. Saludo que también hacemos extensivo a nuestro culto amigo don Enrique Fonseca y demás familia.

DON MODESTO VEGA GONZALEZ

Un año ha de cumplir de su fallecimiento, el recordado caballero don Modesto Vega González. Quien víctima de la locura de los automovilistas cayó sin vida en Cinco Esquinas de Tibás el domingo de Ramos de 1958 El emigo dejó en nuestro corazón el frío de la ausencia y a que por largos años fue un compañero infatigable y bonda-

doso. Nosotros en estos momentos de recuerdo para sus familiares les renovamos nuestra más sentida condolencia

DON NAUTILIO SANCHEZ

Saludamos al culto amigo don Nautilio Sánchez, quien ha regresado de la hermana República de Guatemala después de haber efectuado una jira de buena voluntad en compañía de muchos amigos. El gentil amigo según nos cuenta prepara otra excursión para México. Por lo que le anticipamos feliz viaje y mucho éxito.

DON FRANCISCO ALVARADO SALAZAR

Pasa su temporada de verano en el Guanacaste, el estimado amigo don Francisco Alvarado Salazar, dueño del conocido negocio "El Gran Sesteo".

DEFENSA NACIONAL le hace llegar un respetuoso saludo hasta el lugar de su residencia.

RECETAS DE COCINA

PIERNA DE PUERCO ORTIZ TIRADO

1 pierna de puerco.
2 cebollas picaditas.
2 manzanas picaditas.
2 tazas de jugo de naranja (dulce).
1 taza de ron.
(Sal y pimienta a gusto).

Sáquele el hueso a la pierna de puerco y supla esta cavidad con pedacitos de manzana y cebolla bien menuditos. Sazónela con sal y pimienta e introdúzcale algunos pedacitos de hieba buena y clavos de comer.

Después colóquela en un recipiente sobre ruedas de cebolla y las cas de manzana. Vierta sobre ella el jugo de naranjo y el ron y cocínese en el horno a fuego moderado hasta que esté blanda.

Sírvase con palea de manzana.

PANETELA DE POLLO

5 tazas de harina.
1½ cucharaditas de Polvo Royal.
2 tazas de azúcar.
1 pollo preparado en fricasé y deshuesado.
6 huevos.
½ cucharita de esal.
1 lata de maíz dulce.
1 lata de petit-pois.

Se cierne la harina con el royal y la sal. Se baten las claras a punto de nieve y se unen a las yemas una a una. Se agrega el azúcar lentamente, la manteca y la mezcla de harina revolviendo todos estos ingredientes hasta formar una pasta, a la cual se le une la tercera parte de la lata de maíz. En un molde engrasado previamente, se vierte la mitad de la pasta preparada. Se coloca el pollo con el petit-pois y el resto del maíz y se cubre con la otra mitad de la pasta. Se coloca al horno hasta que esté cocido y dorado. Aproximadamente 50 minutos. Se sirve frío.

HUMOR

¡ESOS VECINOS!

Un inquilino.—La gente que vive en el departamento que está sobre el mío es de lo más cansado. Anoche se la pasaron golpeando el piso con los pies.

Otro inquilino.—¿Te despertaron?

Un inquilino. No. Afortunadamente yo estaba practicando mis clases de saxofón.

¿QUE SI HABLA?

Un sujeto compró un loro en una subasta pública. Cuando después de pujar y pujar, lo adquirió al fin, fue a recogerlo y preguntó al empleado:

—¿Y habla la cotorrita?

—¿Que si habla? ... ¿Pues quien cree usted que estuvo pujando contra usted, para que subiera el precio?

BOTICA UNIVERSAL

Lic. RICARDO ARIAS

— Teléfono 2182 —

Especialidad en el despacho de rectas. Recuerde que en nuestro despacho encontrará APIDERM "JALEA REAL ALEMANA".

Y para sus canas, la ya conocida Colonia "Karelia"

Dirección 100 norte del Banco Nacional.

Serenidad

No puedo, no puedo hermano, siquiera tener serenidad, mientras prosigue el vil tirano sin tener al pueblo un poco de piedad.

Serenidad, serenidad que guarda el campo santo, serenidad ante la loca tempestad: que a veces nos hacen regar llanto.

Serenidad para las locas pasiones que nos desgarran el pobre corazón, serenidad le pido a Dios ante tantas ilusiones que se marchitan cuán notas de acordeón.

Serenidad, qué bello es ser sereno ante la lucha infatigable que libramos bajo el néctar vil que da el veneno; al resultar falsa la mujer que amamos.

Serenidad se contempla en la montaña bella cual bellas las poesías que llegan a engalanar nuestras cabañas mientras florecen las bellas serranías.

Serenidad es lo que he ansiado siempre en mis horas de loca incertidumbre serenidad al paso del agua en su corriente... serenidad, para contemplar la cumbre.

José Fernando Barrientos Rodríguez

Febrero 23 de 1959.

★ ★ ★

Cuando me vaya...

Cuando me vaya van a quedar muchas cosas para el delito una valla, y en tu jarrón unas rosas.

Cuando me vaya mujer subiendo por las colinas, que lloren las mandolinas

los recuerdos de un ayer. Pues la vida es ilusión cual las espinas de las rosas y es engaño la canción de mujeres primorosas.

Perdóname Dios Sacrosanto que no supiera comprender los besos de una mujer que me hicieron brotar llanto.

Cuando me vaya, en vano ha de ser recordar si aún estoy viviendo en la playa; o a la sombra de un palmar.

Cuando me vaya será en noche azulada vestida de nubes de algodón, y desde las montañas diré adiós a mi amada y con los rayos de la luna le mandaré el corazón.

José Fernando Barrientos Rodríguez

Febrero 23 de 1959.

— SASTRERIA — EL MEJOR ESTILO

de Nautilio Sánchez L.

de Botica Francesa 425 vs. al Sur - San José

Está ofreciendo a su distinguida clientela de todo el país, casimires acabados de llegar para todos los gustos, vestidos para caballeros en los últimos estilos,

Abrigos, Jackets, Guayaberas

Y buena atención... Trabajos a su entera satisfacción

VISITENOS



Flores frescas y perfumadas, radiantes y bellas como los rayos del sol
Las encuentra en las Jardinerías Costa Rica. Bellas Artes. El Porvenir y El Jazmín
Con sus teléfonos 2499 -- 3597 -- 1521 y 2680



LA HUMANIDAD ESTA SENTENCIADA A MUERTE?

Las mujeres y hombres de buena voluntad conscientes de su responsabilidad frente al prójimo, afanosos de velar por su seguridad y felicidad levantan un clamor por todas partes del mundo en contra de las explosiones atómicas. Pero las explosiones macabras siguen efectuándose porque el clamor encuentra oídos sordos y no alcanza a despertar sentimientos de piedad en quienes se han convertido en los verdugos de la humanidad. Los indiferentes, como los fanáticos se convierten en aliados de aquéllos que se han empeñado en envenenar la atmósfera del mundo. Mien tras los primeros en su perezo so estado mental, que no les permite aflorar un pensamiento analítico, están insensibles frente al peligro que les amenaza, los fanáticos asu men una actitud que tiende a pa ralizar a los seres conscientes y responsables en su lucha en con tra de las nefastas maniobras. Ellos se hacen oír por todas partes con la filosofía de que nadie puede evi tar la destrucción humana, de que es tiempo perdido todo esfuerzo, porque lo que tiene que suceder sucederá. Es curioso observar la tendencia fatalista de muchos oc-

cidentales y sería aconsejable en frentarlos con la actitud de un orien tal de quien normalmente se dice ser fanático. Si Gandhi hubie ra pensado en la manera expuesta y hubiera es esperado que viesese lo que debe venir, no hubiera lle vado a cabo su grandiosa misión que conmovió a todo el mundo, y su pueblo hubiera seguido esclavi zado. Pero Gandhi sabía lo que todo ser libre de fanatismos sabe y es que si bien tenemos que expiar el destino que por nuestras culpas nos hemos labrado, nuestros esfuerzos de bien tienen que for jarnos un destino mejor. Quedar con los brazos cruzados esperando que venga lo inevitable es una actitud de los débiles; los de espí ritu fuerte movilizan las fuerzas morales y se levantan contra la

Si la humanidad no puede de ser salvada de la destrucción ató mica es porque la mayoría de ella está sumergida en indiferencia o fanatismo. Los conscientes, res ponsables y libres tienen que redoblar el esfuerzo y seguir gol peando en las puertas de los co razones endurecidos reclamando y clamando por el cese definitivo de las explosiones atómicas. ¡NO

HAY QUE RETROCEDER! EL AIRE ES DE TODOS. TODOS TENEMOS QUE DEFENDERLO PARA QUE NO SEA CONVERTIDO EN EL PORTADO DE LA MUERTE.

Estamos enteramente de acuerdo con que debe realizarse una

campana contra las explosio nes atómicas. La Asociación Paci fista Uruguaya, tiene el propósito de exortar a toda la prensa a que contribuya en la divulgación del mal que nos hacen; hoy damos el presente telegrama tomado el 18 de mayo del diario EL "DIA RIO".

Maquinas de coser que permanecen inactivas

El egoísmo humano lleva a tales grados de inconsciencia y de frialdad espiritual. Miles de máquinas de coser permanecen en muchos hogares inactivos y sin brindar tra bajo y producción. Sus dueñas las tienen como complemento que adorna su hogar y en muchos casos utilizadas como mesas de luz o pa ra colocar encima de ellas una flo ro o un jarrón. Semanas, me ses y años esas máquinas perma necen inactivas en los hogares y nadie las toca para nada, pues allí no se borda, no se cose, ni se hace ninguna obra doméstica para aliviar los inútilmente recargados pre supuestos hogareños. Las señoras de la casa y sus hijas mandan confeccionar sus ropas o se las com pran fuera del hogar y ni siquiera se emplea la máquina para darse el gusto y el infinito placer de transformar una pollera en una blusa o de aprovechar la ropa de la mayor del hogar para la menor o las menores. O simplemente pa ra hacer una obra de amor transfor mando la ropa en desuso para donarla a los asilos o a los hoga res más pobres.

Nadie hace esto. Las máquinas de coser permanecen inactivas con una inconsciencia si se quiere criminal, pues esas máquinas si no se utilizan deben ser donadas a hogares que las necesitan y que las harían producir y que nunca pueden adquirirlas por lo alto de su costo. Nuestras visitas a cente nares de hogares donde somos llama das para llevar nuestra palabra de amor y orientación, nos la pautan exacta de esta gran verdad que dejamos aquí establecida. Duele constatarlo. Mientras hay madres que claman por una máquina de co ser, mientras hay humildes y de centes obreras textiles que de se an liberarse o de su esclavitud, de jvenes que desean tenerla y no pueden, en miles de hogares las máquinas de coser no son nada más

que un complemento para adornar habitaciones junto a la licuadora, la lava ropa, a la aspiradora, etc. Y cuando interrogamos a alguna dueña de casa o a sus hijas respec to a esa máquina de coser inactiva, ellas contestan con una desapren sión q' hiera el alma: "¡No faltaba más que yo me pusiera a coser o a bordar en la máquina". Claro! el po bre marido suda y trabaja para llenar su pobre billetera que siem pre está exigua a causa de que no tiene el apoyo ni la ayuda de las integrantes de su hogar. Por eso hay tantas máquinas de coser inac tivas. Y están allí como UN COM PLEMENTO de los lujos hogareños, como en muda protesta frente a semejante injusticia, como una afrenta a esta sociedad ultraegoísta que ve morir de hambre a una familia mientras las máquinas per manecen inactivas en sus hogares. Hacemos un llamado a la concien cia de esta gente que tiene la suerte de TENERLO TODO para que donen sus máquinas de coser a gente que las necesita o a una institución de beneficencia para q' las haga trabajar y producir. Les tocamos lo más sensitivo de su corazón, vamos en busca de su alma y de sus sentimientos para que tengan ese humanísimo gesto de dadivosidad. Porque ¡la consigna debe ser: NINGUNA MAQUINA DE COSER DEBE PERMANECER INACTIVA EN LOS HOGARES, ninguna máquina de coser debe ser empleada, como objeto de adorno o "complemento" para adornar ho gares, TODAS las máquinas deben trabajar o en su defecto ser dona das u otorgadas en préstamo a qui nes las hagan producir.

Iris Gloria Obelvar

¿POR QUE no se ..

Hombres que hayan desterrado de su mente y corazón el primero yo, después yo, y siempre yo, en forma particular y en común cuando re presentan un pueblo.

Relegados a un plano en que no puedan influir sobre las mentes de los que gobiernan los armamen tistas desaparecen sin el menor

Viene de la Pág. PRIMERA

combate, porque la inutilidad de su obra nefasta les hará caer.

Y es así que un nuevo amanecer alumbrará el mundo, nos traerá a los humanos la famosa Paz que todos esperamos con los brazos abiertos.

Caryos Armero Sixto

CHISTELANDIA

POSIBILIDAD

—¿Cómo te atreves a decirme que te has lavado, si estoy viendo que estás más sucio que antes?

—Sí, me lavé, pero puede ser que el lavado no haya prendido, como ocurrió con la vacuna.

CONSECUENCIAS

Un pescador que goza fama de embustero, al tirar de la caña saca una tremenda merluza, y exclama lastimeramente:

—Tendré que tirarte al agua, porque nadie me creerá.

CONOCEDORA

—Quiero una caja de cigarras —¿Fuerdes, Señora?

—Sí, muy fuertes; mi marido tiene la costumbre de morderlos de una forma atroz.

EN LA CALLE

—¿Dónde vas tan corriendo?

—A evitar que dos se peguen.

—¿Dos?

—Sí, hombre; uno que viene detras y yo.

Envían a Eisenhower verduras radioactivas

WASHINGTON.—La Casa Blanca anunció hoy que "ha sido eliminado" un canasto de verduras alegando radioactivas enviado al Pre-

sidente Eisenhower desde California. El Secretario de Prensa de la Casa Blanca, James C. Hagerty, se rehusó, al dar esta información,

a decir cómo se hizo la eliminación. El canasto de verdura radioactivas fue enviado a Eisenhower por la Sociedad de Amigos (cuáqueros) de Berkeley, California. Funcionarios de la Sociedad dijeron que canastos de legumbres similares fueron enviados también al Primer Ministro soviético Nikita Khrushchev, y al de Gran Bretaña, Harold MacMillan, en protesta contra la continuación de las pruebas de armas nucleares y la carrera armamentista entre Oriente y Occidente. Los envíos fueron acompañados con una nota diciendo que las legumbres fueron compradas en un almacén de California, y añadió: "No podemos obtener información concluyente sobre el grado de peligrosidad de estas verduras, pero nos resulta difícil alimen tar con ellas a nuestros niños. LE SOLICITAMOS QUE SUSPEN DA INCONDICIONALMENTE, Y NO EN FORMA TEMPORARIA, TODAS LAS PRUEBAS DE ARMAS NUCLEARES".

Pasaporte clandestino

Alto, ¿Quién vive?

—¡Soy yo, simplemente! — dijo Karl en la oscuridad. —¿A quién esperabas? ¿Al mismo Comandante... o a un grupo de refugiados?

Se acercó a Max, que yacía tendido entre el matorral de la cima de la colina. Allí se encontraban, cada hora, las guardias patrulleras de la línea demarcadora de las dos zonas de Alemania, la del Este y la del Oeste.

Karl se dejó caer junto a Max a tiempo que le preguntaba: —¿Realmente esperas más escapes esta noche?

—Sí, desde luego — repuso Max, — y este es el sitio lógico para intentar el cruce. — Su mirada se perdió hacia la faja recta y larga del campo minado.

—¿Cómo es que lo hacen, Karl? — rezongó Max

—¿Te refieres al campo minado? — No es difícil si tienes el mapa que señala dónde están las minas — respondió. — En ese paso basta que pases por entre ellas con cuidado. En seis minutos estarás a salvo...

—Sí, pero, ¿de dónde sacan el mapa? Yo mismo no sé dónde están las minas. ¿Ni tú tampoco!

—¡Ba! Es fácil conseguir el mapa. Pero lo principal es que logres atravesarlas. Si te cojen, ya lo sabes muerte segura. No perdonan ni dan tregua.

—¿Cómo le pasó a Rudy, cuando persiguió a la partida... — recordó Max con rencor.

El vívido recuerdo de aquella noche trágica, tan reciente, retornó a los dos. Max, Karl y Rudy habían dejado la torre de guardia para patrullar el cerro sobre el Marienwald. De pronto Rudy descubrió las silenciosas figuras moviéndose entre los árboles. Los dejaron internarse en la espesura. Entonces Rudy echó a correr hacia abajo y desapareció entre los arbustos. Me día hora después tres tiros rasgaron la noche a través del campo minado. Tres disparos claros, secos. Y luego el golpe retumbante de un cuarto tiro disparado de cerca: el tiro de gracia sobre la nuca.

—Oye, Max. ¿Estás seguro que ella cruzará esta noche la frontera? — preguntó Karl con cierta ansiedad.

—¿Elena? — Max sintió el miedo anudándole la garganta. — Desde luego, Karl. Estoy seguro.

—Hay que tener cuidado. Sería grave cometer un error. ¡No me lo perdonaría!

Viejo Karl, te aseguro que lo sé. Lo hará. Ella misma me lo ha dicho muchas veces. — Descansó sobre su fusil y agregó: — Y por el modo como se despidió anoche lo comprendí. Sus lágrimas, muchas cosas me revelaron que en la lucha entre el amor y la libertad prefiere ésta...

—El ceño de Max se frunció.

Karl se asomó hacia el borde del bosque. Después de un prolongado silencio una sombra se movió y avanzó sigilosamente desde un matorral hacia los árboles vecinos. Luego otra y después una tercera. Max cogió instintivamente su rifle. Karl lo asió fuertemente del hombro y le impidió moverse. — ¡Espera! le dijo y luego para convencerlo, agregó: — Si no les aciertas te matarán sin contemplaciones. Y Elena no podrá hacer nada por salvarte. Vete. — Le apretó afectuosamente la mano.

El Marienwald estaba negro y en silencio. Pronto llegó Max al bosque y la oscuridad se cerró en torno suyo. Escuchaba con ansiedad tratando de percibir la menor se-

ñal que revelara la presencia de alguien. Nada se movía. La luna irrumpió entre los árboles mientras escuchaba sombra por sombra.

Sentir las pisadas de la propia muerte sobre sus talones no era la única razón por la cual el corazón se le ahogaba en el pecho. En su angustia, en medio de una ansiedad aterradora, recordaba una vez y otra que un guardia no debía estar enamorado. Desde el momento en que pisara el Marienwald, Elena era simplemente una criminal. Una criminal arriesgándose al terror, gritando con espanto a la muerte en medio de una hoguera de tiros de pistola en una noche interminable.

Avanzó y llegó al borde mismo del Marienwald. Más adelante estaba el campo minado. Por un destello de la luz lunar vio, de pronto, sus huellas y las siguió. Confía ba que el grupo no miraría hacia atrás, atento únicamente a caminar por entre la zona de seguridad, claramente marcada en el mapa. De lo contrario morirían en forma instantánea en medio de una pavorosa llamarada explosiva que re tumbaría en el bosque.

Se inclinó sobre la tierra rastreada por los refugiados en su avance sobre el campo minado. Por un momento pensó si Karl podría distinguirlo desde la cima de la colina. Pero se tranquilizó, seguro de que era imposible.

Cuando se halló junto al gigantesco cartel que anunciaba "Minas, cuidado" supo, entonces, que había por fin lanzado el límite máximo del campo minado. Súbitamente comprendió que podía alcanzar al grupo que se deslizaba adelante. Se irguió y avanzó resueltamente hacia él. Sdudaba copiosamente.

—¡No se muevan! ¡Tiren sus armas! — ordenó con voz firme pero baja y además resuelto.

Los del grupo giraron a un tiempo sobre sus talones. Sus caras mostraban terror. ¿Habría sido todo inútil?

—¡Max! — gritó Elena, jadeante.

—¡Elena, mi vida! — Se confundieron en un beso en medio de la noche. Y volviéndose hacia los otros les dijo: — No voy a torarles. Simplemente quise evitar que lo hicieran primero. Nada teman.

Ahí estaban Elena y el viejo Jodi Strandl, Bela Meitinger, el jefe del grupo, Marc Sturm y su temblorosa mujer, todos de Marienkirch. Maxi vio el terror en sus rostros congestionados, y río, a pesar del tremendo drama que estaban viviendo en esos momentos.

Tiró su rifle contra el suelo, se quitó la gorra y la arrojó dentro del campo minado. Luego se desabrochó la chaqueta y la dejó caer, con expresión de alivio.

—¡Todo listo! — dijo — podemos seguir.

Ellos, los del grupo, tardaron en comprenderlo. Pero en seguida Elena estaba de nuevo entre sus brazos, trémula de emoción, feliz como nunca.

—Falta algo aun — dijo Max.

Sacó su pistola y la apuntó hacia el Marienwald. Disparó dos tiros seguidos y luego un tercero. Después colocó la boca del arma contra el suelo y disparó una vez más: "el tiro de gracia".

—¡Pobre viejo Karl! — exclamó sonriendo, enfundando la pistola. — ¡Nunca lo sabrá, pero esto hará más verídico el relato que le haga por la mañana temprano al Jefe!

(Del Suplemento, La Nación, C.R.)

Suscríbese a Defensa Nacional

OFRECE

Insecticidas, Abonos de Hortalizas y Flores
Insecticidas, Abonos

•

Toda clase de Semillas
Implementos de Agricultura, Bombas para atomizar y Alimentos para Gallinas.

EL SEMILLERO

Apartado 783 - San José

SASTRERIA LONGHI

Trajes para Caballeros



75 VARAS AL ESTE DEL TEATRO ROXY
SAN JOSE, COSTA RICA

SASTRERIA ALBERTO MINTO

Situada del Balcón de Europa 400 varas al Sur

Hechura en vestidos en los últimos estilos de la moda y artículos para caballeros.

Casimires de primera y buena atención

JULIO DEL VALLE G. e HIJOS

PLATERIA - JOYERIA - ORFEBRERIA

Cartago, Costa Rica

Los trabajos más artísticos y mejor acabados de Costa Rica

550 varas al Este Estación Ferrocarril